

RESUMEN DE PONENCIA

Indio, nación e intelectuales en el siglo XX mexicano

Leticia Reina

Deseamos hacer un análisis de la historiografía mexicana acerca del indio a lo largo del siglo XX. Este recorrido estará inserto en el estudio de la construcción del Estado y la nación y, por lo tanto, las corrientes del pensamiento que prevalecieron en cada periodo político y económico de la pasada centuria.

Sin ser esencialistas, la población originaria de las comunidades agrarias siempre ha vivido en su territorio y aunque algunos de ellos o parte de ellos hayan migrado y perdido la lengua y la vestimenta étnica, mantienen ciertas instituciones, por lo cual históricamente se les ha denominado indios en todas sus variantes

Por ello deseamos exponer los diferentes apelativos que fue cobrando la población indígena, así como rendir cuenta de los momentos en los que los grupos étnicos se hacen visibles y en otros momentos se invisibilizan. ¿Por qué y bajo qué coyunturas políticas?

A lo largo del trabajo veremos cómo, tanto el Estado, como los intelectuales y los mismos grupos étnicos han conformado una tríada responsable y actuante tanto en las diferentes denominaciones de la población originaria, como en su visibilidad e invisibilidad de la escena política.

Palabras clave: Indio, siglo XX, nación, Estado, México